Document d'information

L'ÉVOLUTION DES RELATIONS ÉCONOMIQUES ENTRE LE CANADA ET LES PAYS AFRICAINS

Le développement économique de l'Afrique du Nord et subsaharienne continue d'offrir d'importants débouchés pour l'exportation de biens et de services canadiens. Les entreprises canadiennes ont fait d'importants progrès sur le marché africain au cours des 20 dernières années, et notre présence dynamique au sein du Commonwealth et de la Francophonie, ainsi que nos initiatives en matière de remise de dettes ont rehaussé l'image du Canada sur ce continent. Les dirigeants africains, tant du secteur public que du secteur privé, ont répondu à cette attitude en nous faisant part de leur réel désir d'accroître les relations commerciales avec notre pays et d'attirer des investissements canadiens en Afrique.

Le Canada s'est acquis une place de choix dans de nombreux marchés d'Afrique depuis quelque temps déjà. Nos échanges commerciaux de biens, d'équipements et de services, qui ont été très diversifiés, représentent, pour les trois dernières décennies, un total de plus 40 milliards de dollars. Les périodes les plus actives ont été la fin des années 70 et le début des années 80. Depuis lors, la valeur de nos échanges commerciaux se situe régulièrement aux environs des 2 milliards de dollars par an.

En Afrique du Nord, la plupart des pays ont entrepris d'importantes réformes économiques qui favorisent l'investissement étranger, encouragent l'expansion du secteur privé ainsi que la libéralisation du commerce et de l'économie et préparent, à plus long terme, la convertibilité de la monnaie. Le fait que les besoins de ces pays en matière de développement de l'économie et de l'infrastructure correspondent à nos points forts dans les secteurs de l'industrie et de l'exportation, le fait que nous puissions leur fournir, en français, la technologie nord-américaine fort convoitée ainsi que l'existence de programmes d'aide au développement et de financement à l'exportation sont tous des facteurs supplémentaires qui ont contribué à renforcer la présence commerciale du Canada dans la région.

En Afrique subsaharienne, un certain nombre de pays continuent de subir les effets de l'incertitude politique et des graves problèmes liés à la dette et à la balance des paiements. Cependant, la majorité des pays poursuivent leurs programmes de réforme axés sur les ajustements de la structure économique et ont amélioré leur rendement. Un élément important qui a joué dans la région ces dernières années est le fait que divers gouvernements accordent de plus en plus d'importance, sur le plan politique, au développement de leur secteur privé, avec lequel nous continuerons d'établir et de maintenir des relations d'affaires.

Les réformes en cours en Afrique offrent à la fois de nouvelles possibilités et de nouveaux défis aux exportateurs canadiens. La plupart des pays s'efforcent de diversifier et de restructurer leur infrastructure économique et de renforcer leurs petites et moyennes